
耶穌強調祂為我們揭示自己的生命，祂以自己整個生命活出真理。耶穌說祂是生命

。我們從耶穌一生中所經歷的苦難、死亡及復活，明白現世的痛苦：被唾棄、被拒

絕、被誤解等沒甚麼大不了，因為我們不會永遠停留在世上，現世的生命只不過是

永恆的生命的起點而已！如果我們期待將來在天堂的話，現在便要按照耶穌的道路

、真理生活，將天國活現人間。  

 

 讓我們藉今日的聖言好好反思︰如果我們相信耶穌，我們便應跟隨祂的教導生活。

祈求聖神開啟我們頑蠻的心，使我們明白天父所賞賜的一切是為叫我們將祝福帶給

別人，以生命影響生命，引領更多人認識天父，分享基督的救恩。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

5月 14日  
（星期日）  

復活期第五主日   

宗徒大事錄 6:1-7  

聖詠 33:1-2,4-5,18-19  

伯多祿前書 2:4-9  

若望福音 14:1-12    

 

天國驛站  誰看見了我，就是看見了父  蔡惠民神父 

有一個信仰十分敬虔的老先生，夜裡夢見耶穌次日要來拜訪他。老先生從夢中驚醒
，非常高興，於是用心地計劃要如何款待耶穌。他費心預備了許多美食和珍貴的禮
物等待耶穌的來臨。直到天黑了，耶穌都沒有來，等著等著，他睡著了，在夢中聽
見耶穌呼喚他，並且謝謝他的招待。老先生納悶地說：「主啊！我等了你一整天，
你都沒有來。為何還謝謝我？」耶穌說：「我今天已三次到你家。我就是喝你冰水
的郵差，吃你美食的乞丐，和收你禮物的孤兒。」  
 

按宗徒大事錄的記載，執事在早期教會的選立，一方面反映宗徒對團體需要的敏銳

，繼而選拔適當的人專責服務。另一方面，宗徒們專務祈禱，服務真道的角色更形

明顯，他們不希望因為繁重的庶務而放棄天主聖言。由此可見，執事職務在教會的

出現，是一個有別於宗徒，但與宗徒相輔相成的標記，好使教會的聖言宣講與愛德

服務互相照明。 
 

在歷史的過程中，執事職務雖然經歷了興衰，但始終不離其愛德服務的特質。近年

來，執事職務在西方教會慢慢復興。在禮儀中，他們宣讀福音，服務祭台，間中亦

因需要而主持洗禮、婚禮或殯葬禮。在禮儀外，他們則探望病弱、孤寡、囚犯……

，從事愛德的見證。然而，兩者比較，執事職務在禮儀中的形像似乎更根深蒂固，

以致產生「次等」神父的錯覺，失去與宗徒職務不分而有別的微妙關係。 
 

在很多人心目中，教會之所以在宗徒以外選立執事，是因為宗徒人手不足，需要助

手分擔宗徒的職務；又或者由於今天絕大部份執事都是已婚人士，無法滿全司鐸職

務獨身的要求，只好退而求其次，讓他們以執事的身份，減輕神父的工作。但事實



上，教會近年復興執事職務的真正目的，是要讓教會的聖言宣講，不斷成為可見而

生活的事實。 
 

在若望福音中，斐理伯要求耶穌將父顯示給他。耶穌對他說：「斐理伯！這麼長久

的時候，我和你們在一起，你還不認識我嗎？誰看見了我，就是看見了父；你怎麼

說：把父顯示給我們呢？」耶穌是聖言，祂清楚地揭示了父，除了適當的講解外，

最重要是祂的整個生活見證。同樣，教會所宣講的聖言，若果沒有具體落實的行動

演繹，一切亦只會流於空言。長久以來，教會的宣講予人博大精深，卻缺乏生命觸

動的詬病，正是執事職務的長期被忽略，或未能與宗徒職務健康地互相補足的後果

。 
 

今天，大部份執事均為已婚人士，他們的背境或訓練故不能與神父相比，也不應混

為一談。執事的神恩正突顯於神父所欠缺的婚姻生活、專業技能、社會閱歷……上

。他們的服務和臨在，標誌教會在生活中的見證和實踐，使聖言活現於人間。根據

教會聖召和慕道者的經驗，他們與聖言的相遇，或聽到祂的呼喚和邀請，首要是通

過朋友、家人的生活見證，而非文字的佈道。故此，我們期望執事的職務，在聖言

的指引下，能推動和招展教會的愛德服務；反過來，在愛德的服務中，能加深教會

對聖言的體味和領會。 
 

最後，復興教會內執事的職務，伯多祿前書提醒我們，並不局限於領受執事聖職。

通過洗禮，每一位基督徒都是「特選的種族，王家的司祭，聖潔的國民」。無論有

沒有特殊職務，我們都被召在服務中宣講聖言，就正如我們都分享普遍的司祭職一

樣，因為教會內成員間的見證都同樣獨特以致不能彼此取代。當主教授予執事福音

時，他會誦念以下幾句經文，願藉此彼此互勉： 
 

  你要信仰你所宣講的， 
 

 要教導你所信仰的， 
 

 要實行你所教導的。 

 

 

 

道亦有道   

我是道路、真理、生命   

閰德龍神父 

今日的福音中，耶穌說︰「我是道路、真理、生命，除非經過我，誰也不能到父那

裏去。」（若 14︰6）這令我想起一個生活的經驗。兩年前，我被邀請到將軍澳聖堂

主持彌撒。由於我未到過該聖堂，我便事前翻查香港天主教手冊，抄下地址。原來

該聖堂借用景林村天主教小學。由於該聖堂位於巴士路線的中途站（當時地下鐵路

尚未通車至調景嶺），為免尋找需時，當日我便提早出發。原希望抵達將軍澳的時

候，會看到「景林村」三個大字。可惜我一直沒有看見。猜想差不多是景林村，我

便下車步行。走了一段路，也未見聖堂，唯有向路人查詢，對方便指示我應走的方

向，我依他指示往前走，豈料仍不是要去的地方！  

 

 原來不認識「道路」會帶來很多不便--浪費時間、找錯地方和沒法抵達目的地。耶

穌說祂就是道路。接受信仰不是一些外在的宗教行為或儀式，而是相信並接受耶穌

基督為我們生命的主。我們從耶穌身上找到應走的道路，毋須迷失方向。透過聖經

，耶穌親自為我們指示生命的道路。  

 

 耶穌不單是道路，使我們洞悉生活的方向，祂說祂也是真理！祂為我們揭示天主的

奧秘。耶穌說︰「你們要相信我︰我在父內、父也在我內；若不然，你們至少該因

那些事業而相信。」（若 14︰11）這奧秘告訴我們天主所創造的一切是何等美妙，在

這一切的創造中，人成為最尊貴的。但可惜我們經常忘記這真理，沒有按天主的旨

意生活。今天很多人的面貌變得猙獰、也活得不甚愉快；不少人為自保，變得越來

越自私。此外，自殺的新聞常有聽聞，這反映有些人陷於絕望中，無法自拔。科技

的進步、物質的豐盛，為人類來說似乎是詛咒多於祝福，例如在香港社會中，新春

期間，我們已不要恭喜人家「添丁」了，不然，便給對方喝倒采！從近年香港嬰兒

的出生率不斷下降便可見一斑，小學縮班或甚至封校成為當前教育統籌局與學校需

要急切解決的困難！  

 


